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从天而降的“礼品卡”，究竟是何来头？
包装精美、 “蟹” 礼诱人、 客服 “亲

切 ” ……近期 ， 有网友收到了 “匿名朋
友 ” 快递上门的 “大闸蟹礼品卡 ” 。 对
“免费” 的 “大闸蟹”， 你会动心吗？

日前， 福建厦门公安机关破获一起假
借 “蟹卡兑换” 为名的新型电信网络诈骗
案。 不法分子究竟如何借 “蟹卡” 行骗？
该如何防范此类新型诈骗？ “新华视点”
记者就此展开调查。

“免费大闸蟹” 的诱惑
今年10月7日， 厦门的一位快递小哥

报警称， 自己接到一个 “大单” ———寄件
人要求寄出4000张包装精美的 “大闸蟹礼
品卡”， 并提供了一份4000人的姓名、 电
话、 住址等信息。 寄件人 “指示” 快递小
哥将 “蟹卡” 对照名单逐一寄出， 并拍摄
视频留证。

由于每张 “蟹卡” 上写着 “面值500
元 ”， 4000张 “蟹卡 ” 意味着价值200万
元， 再加上寄件人颇为 “神秘”， 受过反
诈宣传教育的快递小哥选择报警。

正是快递小哥的这一决定， 让无辜群
众避免落入诈骗陷阱。 接警后， 厦门市公
安局思明分局开元派出所民警张洺铨等人
立即着手案件侦破工作。

经民警调查发现， “蟹卡” 诈骗的玄
机主要出在卡面印制的二维码上。 据张洺
铨介绍， 根据 “蟹卡” 上的提示， 受害人
只要扫码， 就会直接进入 “客服聊天” 的
对话框， 在佯装 “核实” 受害人的身份信
息后， “客服” 便会要求受害人参与 “刷

单返利” 任务， 并称只要完成相关任务，
就能获得 “10只大闸蟹” 作为奖励。

“一般会有多个 ‘刷单’ 任务。 为了
让受害者尝到 ‘甜头’， 在第一个任务完
成后， 受害人会收到小额奖励。 之后， 不
法分子会要求其 ‘加大投入 ’ ， 以换取
‘更高报酬 ’， 最终使受害人落入诈骗陷
阱。” 张洺铨解释说。

至此， “蟹卡” 诈骗套路已经水落石
出———不法分子以 “蟹卡 ” 为诱饵 ， 让
“扫码兑换大闸蟹” 这一步骤变成了 “刷
单得大闸蟹”。 一旦有人抱着 “不要白不
要” 的心理接受任务， 就会掉入不法分子
设好的诈骗圈套。

在厦门破获的这起 “蟹卡” 诈骗案件
中， 已有2名犯罪嫌疑人落网， 公安机关
正根据线索追查其他涉案人员。

“礼品卡” 类诈骗缘何频频得手？
近期， 除厦门破获的这起 “蟹卡” 诈

骗案外， 不少地区均有类似案件发生。
10月上旬， 演员孙艺洲就在社交平台

上发帖， 称遭遇了疑似 “蟹卡” 诈骗。 在
小红书 、 抖音等社交平台上 ， 记者输入
“蟹卡” 进行检索， 发现自今年9月以来，
有不少网友都表示收到了类似的精致
“蟹卡”。 但大部分网友表示， 在扫码后
“发觉不对劲 ”， 遂拒绝了 “免费的大闸
蟹”。

上海市公安局闵行公安分局曾于10月
5日发布紧急预警称， 该辖区居民崔某收
到装有印着二维码的 “大闸蟹兑换卡” 的

快递， 崔某扫码加入微信群聊， 根据客服
引导完成 “刷单返利” 等任务， 结果被骗
2万元。

“蟹卡 ” 之外 ， 还有其他的 “礼品
卡” 陷阱。 10月底， “平安北京” 发布信
息称， 有不法分子冒充某知名品牌向群众
发放该品牌的产品 “提货卡 ”； 11月初 ，
有网友反映在路上捡拾到某品牌的 “电话
手表兑换卡”， 也高度疑似是电信网络诈
骗的新手段……

厦门市公安局思明分局刑侦大队重案
中队中队长孙玥晅说， 相较于直接让受害
人转账， 快递上门的 “礼品卡” 更具迷惑
性。

值得注意的是， 一些地区未严格落实
快递实名登记要求， 是造成此类诈骗频频
得手的重要原因。 孙玥晅说， 由于在快递
实名制要求不严的地区可以随意发送快
递， 不法分子乘机隐匿犯罪踪迹作案。

早在2018年， 交通运输部就公布实施
了 《邮件快件实名收寄管理办法》， 要求
各寄递企业制定本单位实名收寄管理制度
和措施， 并严格落实执行。 物流行业专家
杨达卿说， 一些地区快递实名制落实不到
位， 反映出部分快递企业管理不够规范，
末端服务网点碎片化 ， 服务标准落实不
够。

此外， 网络黑市买卖个人信息泛滥，
也是此类诈骗犯罪得以实施的重要原因。
奇安信集团安全专家王伟峰表示， 不法分
子通过多种渠道获得公民个人信息， 筛选
出 “易上当人群”， 导致一些受害者在不

同类型诈骗中多次落入陷阱。

多措并举打击 “礼品卡” 类诈骗
业内专家建议， 有关部门要强化落实

快递行业实名制寄递监管 ， 从源头阻断
“诈骗礼品卡” 寄出。 厦门 “蟹卡” 诈骗
案件中， 正是由于快递员反复要求寄件人
提供本人身份证明 ， 在无果的情况下报
案， 才有效避免了更多受害人落入电诈陷
阱。

杨达卿建议， 行业主管部门要按照相
关法规及标准要求， 督促快递企业落实寄
递实名制以及寄递物品验视规定， 对未履
行实名制要求的企业实行负面清单管理；
快递企业要强化自身网络和信息安全保障
能力， 严格收寄验视， 普及应用虚拟安全
号码和隐私面单， 不能确定寄递物品安全
属性的不得收寄。

此外， 要积极发挥社交平台的反诈教
育功能， 提升识别新型诈骗活动的知识普
及度。 王伟峰建议， 社交平台可加强对新
型诈骗活动的舆情搜集与分析， 为用户做
好反诈普法宣传。

民警提醒 ， 在收到此类装有 “礼品
卡 ” 的快递时 ， 一定要认真核实快递来
源， 切忌轻易扫描陌生快递中包含的二维
码 。 对于 “客服 ” 提出的诸如 “刷单返
利” 或 “参与有奖” 等要求， 坚决抵制，
牢记 “天上不会掉馅饼”。 在遇到疑似诈
骗快递时， 第一时间拨打110报警电话向
公安机关举报。

据新华社

打开手机摄像头， 调整好光源和角
度， 沈贝庭录制了一段视频。 她熟练地
完成剪辑后， 上传到小红书账号。

晚餐过后， 这位中南大学学生用这
种方式缓解学习的疲惫。 “我有段时间
没回台湾了， 不过在小红书上可以看到
不少台湾网友， 感觉很亲切！” 她说。

沈贝庭的爸爸是台湾新北人， 妈妈
是河南郑州人， 婚后曾在台湾一起创业。
看到大陆经济社会飞速发展 ， 夫妻俩
1999年决定到郑州发展。

在美国读完高中后， 沈贝庭在父母
引导下， 回到大陆读大学。 “家人们都
认为大陆经济发展潜力大、 机遇多， 希
望我早些回来上学 ， 拥有自己的朋友
圈。” 沈贝庭说。

2020年， 沈贝庭考入位于湖南省长
沙市的中南大学， 入读金融专业。 她说，
长沙是一座 “网红城市”， 整个城市充满
热情和活力。 中南大学有不少台湾学生，
学校通过组织参观采风、 趣味运动会和
高校交流等方式， 帮助他们更快地适应
和融入环境。

在长沙生活学习近4年， 沈贝庭如今
越来越喜欢这座 “火辣辣” 的城市。 她
说， 河南和台湾的食物都相对清淡， 河
南的烩面， 台湾的米线、 肉圆等， 都是
自己特别喜欢的食物。 “长沙人的性格
火辣直爽， 就像火辣辣的湘菜， 我现在
也越来越喜欢了。”

“生活就像一盒巧克力， 它的味道
太丰富了。 在长沙， 我发现了新的兴趣
爱好。” 大一时， 一次在新媒体公司做实
习策划的经历， 让沈贝庭萌生了对自媒
体的浓厚兴趣。

当时， 沈贝庭所在团队通过深入研
究目标受众， 精心选择合适的社交媒体
平台， 制定个性化的内容策略， 让一款
牙膏的销量快速增长， 创造了直播一晚
50多万元的营业额。 这次经验引发了她
的思考———“也许我能借由大陆互联网经

济的东风尝试新的就业方向呢？”
说干就干， 在父母支持下， 沈贝庭

购买了拍摄道具、 服装等， 注册了抖音
短视频账号， 利用课余时间， 学习拍摄、
剪辑技巧。 创作内容从记录在大陆的大
学日常生活开始慢慢探索。

在抖音平台上的粉丝量达到17.7万
后， 她又注册了小红书等账号。 随着粉
丝量的增加， 一些平台找到沈贝庭， 希
望和她进行商业合作。

“有的邀请我做美妆类博主， 也有
希望我做直播带货的， 我都拒绝了。” 沈
贝庭说， 课余时间创作短视频可以拓展
自身能力， 但目前要以学业为重， 知识
的积累才能让追梦的翅膀 “硬” 起来。

每次回台湾， 沈贝庭都会和亲友们
介绍大陆的情况。 “从便利的交通体系
到炫目的城市面貌， 从新潮的网购方式
到多样的美食文化 ， 我 ‘有图有真相 ’
地分享 ， 他们都非常感兴趣 。” 沈贝庭
说 ， 她还发现很多台湾同龄人是微博 、
小红书、 抖音等网络社交平台的忠实用
户。

沈贝庭利用假期去了大陆很多地方
旅行， 还在不同行业实习。 她将这些经
历记录下来 ， 通过网络社交平台分享 。
“我希望有更多台湾青年朋友看到这些内
容， 更期待他们多来大陆实地走走看看，
更好地了解真实、 多元、 可爱的大陆。”
她说。

临近毕业， 下一步是工作还是考研，
是投身所学专业还是拥抱自媒体热潮 ，
沈贝庭没有给自己设限。 她相信， 只有
持续提升自己， 才更有竞争力， 积极做
好多方面准备， 就能够把握更多的 “可
能性”。

“我会留在大陆发展， 也会持续在
网上分享我在大陆的生活， 父母也很支
持。” 在沈贝庭看来， 大陆为台湾青年提
供了广阔的空间和机遇， “只要敢拼搏，
梦想就一定能实现”。 据新华社

希望助更多台湾青年朋友了解大陆
大陆台生“兼职”当博主：

据美国运输安全管理局预计， 11月26日在美国机场接受安检的人数或将达到290万，
创单日航空客流量新高。 图为旅客在美国加州旧金山国际机场准备出行。 新华社发

新华社电 据美国媒体近日报道 ， 美
国航天局和日本宇宙航空研究开发机构正
计划向太空发射首颗木制外壳卫星， 目的
是让太空飞行变得更可持续。

美国趣味科学网站报道说， 这两家太
空机构表示， 这颗人造卫星LignoSat约为咖
啡杯大小 ， 其外壳由木兰木制成 ， 将于
2024年夏天发射进入地球轨道。

今年早些时候， 研究人员在国际空间
站上测试了3种木材样本———木兰木、 樱桃
木和桦木。 他们最终选择了木兰木， 因为
它在制造卫星的过程中出现裂缝或断裂的
可能性相对很小。

研究人员表示，木兰木在太空真空环境
下不会燃烧或腐烂，但它重新进入地球大气
层时会焚烧成细灰，这使它成为未来卫星研
发中一种非常有用、可生物降解的材料。

研究人员在一份声明中说： “尽管外
层空间的极端环境涉及剧烈的温度变化 ，
并且木材样本在长达10个月的时间里暴露
于强烈的宇宙射线和危险的太阳粒子之中，
但测试证实它们没有分解或变形， 如开裂、
弯曲、 剥落或表面损坏。”

研究人员表示， 从理论上讲， 像Lig鄄
noSat这样的木制外壳卫星有助于让太空飞
行变得更可持续。

美日计划明年发射首颗木制外壳卫星

美国感恩节假期返程高峰 单日航空客流量预计创新高


